
作為全球最負盛名的自由港之一，繁華的香港變成

了外國情報機構在遠東地區角力的戰場，成為它們搜

集中國和香港特區情報的便利場所，使香港成為「東

方諜都」，與歐洲的里斯本、非洲的卡薩布蘭卡齊

名。「九七」回歸前，美國駐港總領事館的編制大

約是300人，香港回歸後迅速擴充至600人。其中有大

量中情局以及美國三軍的情報人員，開展針對中國和香

港特區的間諜活動。香港回歸後，美國情報機構利用以

前打下的基礎，在香港繼續擴大情報網點、擴大滲透領

域。一些長期資助香港反對派團體和研究機構的美國政

治組織，都有美國情報系統尤其是中情局的背景。

「出得 行，預 現形」
美國駐港總領事館和其他西方諜報機構「四周索

料」，與香港各界人士接觸，這並不是問題關鍵，最關

鍵的問題是出於誰人主動向外國「報料」，以及誰去接

觸外國諜報人員，甚至成為美領事館和中情局「要嚴

格保護」的重要外包情報人員和「僱傭特工」。香港反

對派素來對他們與外國勢力勾結矢口否認，更指「漢

奸」之名純粹「抹黑」和「中傷」，但「維基解密」文

件卻令反對派「漢奸」行徑無所遁形，應了江湖術

語：「出得 行，預 現形！」反對派邀美干預香港

事務的行為，說明他們已經成為西方勢力破壞香港

「一國兩制」和顛覆內地社會制度的別動隊，危害性極

大，值得香港社會、特區政府和國家安全部門高度重

視和警惕。

機密電文提到本港反對派中的一些主要角色，其中

最受人注意的是被政界和民間形容為港版「四人幫」

的李柱銘、陳方安生、陳日君和黎智英。「冰封三

尺，非一日之寒」，港版「四人幫」早在二十多年前已

常到英、美「哭秦庭」，並與外國勢力保持頻繁聯絡，

提供情報，尋求資助和策略性指導。

「宗政媒」三位一體的港版「四人幫」
電文顯示，美領事館推動「宗教（陳日君）、政客

（李柱銘）、傳媒（黎智英）」三位一體的組合。此後，

3人經常一起與美駐港總領事會面報料，相互間索料報

料的領域非常廣泛，包括香港的政治、政黨及政府官

員等方面。到了2007年的立法會補選，「3人幫」開始

發揮「造王者」的力量，推動陳太參選，統合反對派

力量，「四人幫」亦正式「成形」。港版「四人幫」邀

美干預香港事務，最明顯的是在香港的選舉事務和

「五區公投」中與美領事館密切配合，按照美領事館指

令和部署展開反對派的選舉工程和策動「公投」。因

此，現實中可看到「政治主教」陳日君高調呼籲教徒投

票支持反對派和參與「公投」，可看到傳媒大佬黎智英

利用「媒體霸權」指揮和動員反對派的選情，可看到政

客李柱銘和陳方安生如何左右反對派的選舉部署。

「挾美自獨」爭奪香港管治權
機密電文顯示，「泛民教父」李柱銘的淡出使美領

事館急於尋找代理人，所謂「The King is Dead，Where is

Our Queen」(國王已死，女皇何在)，而反對派陳方安生

和掮客李鵬飛均曾向駐港領事館建議，余若薇是最適

合接替李柱銘作為領導整個反對派的人選。但由於余

若薇與社民連狼狽為奸的「五區公投」一敗塗地，美

領館也就很難再扶植余若薇了。

美國等西方勢力介入香港選舉事務之「無孔不入」，

關注反對派動向之「細緻入微」，包括「五區公投」令

反對派分裂，反對派政黨的選舉策略和部署，民主黨

調查所謂的「中共滲透」，以及反對派向美領事館「早

請示、晚匯報、表忠心、為前驅」之積極主動，深刻

說明香港問題的本質是爭奪管治權的問題，爭奪的雙

方是愛國愛港陣營和美國等西方勢力的政治代理人。

反對派希望把香港變成獨立的政治實體，他們對香港

回歸祖國抱有陰暗心理，並「挾美自獨」、「內引外

亂」，就似「吳三桂引清兵入關」般，期望爭奪香港的

管治權。

為何要「特別保護」
「維基解密」今次揭露了一個重大隱情，就是民主

黨的涂謹申和羅致光一直是美領事館「要嚴格保護」

的對象。涂謹申除了是立法會保安事務委員會主席之

外，還是民主黨前主席李柱銘的「高徒」，他經常跟隨

李柱銘赴美出席參議院外交關係委員會的聽證會，向

該委員會匯報23條立法、政制發展以及人大釋法等各

方面的情況，每次都以「告洋狀」的方式，主動向

「洋主子」提供情報和獻計獻策，乞求美國干預香港

事務。羅致光表面上是一名大學教授，但實質上是民

主黨的「大腦」並負責該黨「心戰」，2005年反對派第

一個獲頒勳銜是羅致光，他和政府部門的關係良好，

與內地和香港建制派人士關係也不錯。一個是李柱銘

的「高徒」，一個是關係網滲透到港府、建制派和內地

的「鴿派」，他們究竟具有何種身份，究竟為美國做了

什麼事，要勞動美國駐港總領事館作「特別保護」

呢？

中情局的許多秘密行動都是通過外包情報人員和

「僱傭特工」完成的。《華盛頓郵報》報道，每年外包

特工的花費高達420億美元，其重要外包情報人員和

「僱傭特工」，被美國情報體系指為「要嚴格保護」的

對象。中情局遠東地區諜報站就設在美國駐港總領事

館內，中情局的諜報人員以此為平台，以外交人員身

份為掩護，在香港大肆進行諜報活動，並物色和發展

外包情報人員和「僱傭特工」作為合作夥伴，以幫助

中情局建立情報網點，完善中情局各方面的能力。涂

謹申和羅致光是美領事館「要嚴格保護」的對象，是

否與此有關不得而知，但卻具有震撼性，令人更加警

惕反對派邀美干預香港事務的危害性！
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「維基解密」公開了近千份美國駐港總領事館的機密電文，其中披露了本港反對派邀美

干預香港事務的某些內幕，進一步暴露反對派樂意充當美國等西方勢力在香港的政治代理

人。相信維基解密已公布的文件只是「冰山一角」，反對派邀美干預香港事務的程度之深，

對香港和國家根本利益損害之巨，其中一些關鍵人物是否淪為受美「嚴格保護（strictly

protect）」的重要線人或特務，值得香港社會高度警惕。國家主席胡錦濤早在2007年已呼籲

特區政府「堅決反對外國勢力干預香港事務」，當時有人認為那是一般性及原則性的表態。

今次「維基解密」揭示本港反對派向美國報告香港詳細的事務，再次證明外部勢力對香港

的干預「無孔不入」、「水銀瀉地」，亦證明中央領導人有關反對外國勢力干預香港事務的

呼籲是「有的放矢」。

反對派邀美干預香港事務鐵證如山 全國政協委員 百家戰略智庫主席

■責任編輯：黃楚基

香港文匯報訊（記者

鄭治祖）被人民力量點
名狙擊的民協，昨日在
油麻地榕樹頭舉行誓師
大會，因上屆區選「滑
鐵盧」而問責辭職的前
任主席馮檢基大打「哀
兵牌」，批評人民力量
「一有少少不合其意，
便立即去圍人、兇
人」，質疑其目的不是
要贏取議席，只是想令民協輸掉議席，又指現階段民協已有9個選區
受到人民力量成員的挑戰。
馮檢基指，現時反對派候選人約有200多人，再加上人民力量候選

人，最多亦只有300多，遠少於已有議席的數目。他透露，直至目前
為止，已有9個選區被人民力量成員狙擊，包括寶麗、南昌北、石硤
尾及南昌東、麗閣、元州及蘇屋、李鄭屋、龍坪及上白田、嘉道里及
紅磡，估計提名期截止後，涉及的選區會更加多。馮檢基更說，人民
力量選擇的地區全都是在上屆民協「贏少少」的選區，現與建制派候
選人「叮噹馬頭」：「一旦被人民力量 票，形勢會很危險。」
民協今次共派出26名黨員參選，現任有14人，首次參選5人，希望

能夠力保14席，並有進帳。

民協「哀兵」誓師 責人民力量狙擊

街坊大狀蘇俊文
打造法治深水

在電視劇的虛擬世界，有律師離開

中環走到深水 ，為貧苦大眾秉持公

義，廣獲觀眾口碑；現實生活中，大律師蘇俊文亦是每日

游走中環、深水 ，親身落區服務街坊，堅持不論貧富一

視同仁，誓要將傳統舊區深水 改頭換面，打造成廉潔法

治的社區，同樣贏盡當區街坊掌聲。現時深水 「三無」

大廈林立，在無保安、無大閘及無閉路電視情況下，區內

治安衛生情況更是每況愈下，居民生活提心吊膽，蘇俊文

指出，近幾個季度區內的罪案率持續錄得升勢，偷竊案件

頻生，認為要從教育根源出發，教導市民多關心多聽多

問，集眾人力量才能夠改變居住的社區。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 隨 區選提名期展開，各
黨各派紛紛派出重兵競逐席位，正式掀開選戰戰幔。民政
事務局局長曾德成則在網上專欄《局長隨筆》中撰文，談
及過去4年，區議會更受到社會重視，成為特區政府在地
區工作上的重要夥伴。從08年1月起，區議會的職能得
到提升，參與管理部分地區設施，並獲增加款項，從4
年來的經驗可以看到，區議會確能在地區行政上發揮積
極作用。

地區行政發揮積極作用
曾德成指出，經歷過去4年，區議會更受到社會重視，

說明區議會的努力得到認同。分布全港18區，來自不同界
別和背景的區議員，廣泛接觸基層民眾，又與各區民政專
員聯絡，反映民意，促使解決關乎民生的各類問題，及協
助開展多種社區活動。
他續說，區議員扎根社區，熟悉地區情況，能夠掌握民

情。如今，區議會已成為特區政府在地區工作上的重要夥
伴，與政府在重要的施政上攜手合作，配合巿民的需求去
推行政策，使公共施政能有效地貫徹到社會各階層。多個
政府部門的主管這4年間都分別出席各區議會的會議，介
紹政策措施，聽取和回應議員們反映的意見。
曾德成又指，各區區議會4年來參與管理的地區設施，

包括地區圖書館、社區會堂、休憩場地、體育場地和游泳
池等。在各區議會向有關的政府部門提出建議下，不少設
施的管理得到改善。康文署在區議會的支持下，由09年4
月起延長了33個大型圖書館及地區圖書館的開放時間，令
市民下班、放學後，仍可得到圖書館服務，假日去圖書館
也方便了。多個區議會也推行了一系列措施，提升社區會
堂和體育場地的服務，例如推行延長開放時間的試驗計
劃，及改善社區會堂和體育場地的設施。

小型工程改善社區環境
政府也為區議會增撥了資源，讓區議會舉辦社區參與活

動和進行地區小型工程，改善社區環境。曾德成說，區議
會每年所資助的活動超過3萬項，既推廣體育、文化，也
照顧弱勢社群和促進文化共融。區議員對地區小型工程計

劃反應亦很積極，在這一屆會期內完成了2,200多項工程，涉及金額約
9.4億元。這些工程項目極多元化，包括設立單車公園、兒童遊樂場及
綠化和美化環境等，改善了地區的居住環境。特區政府在2010年還向
18區作出一筆過撥款1.8億元，舉辦「繽Fun融和社區活動」，以進一步
推動社區建設。
曾德成讚揚，這一屆區議會過去4年為社區實事求是地服務，作出

寶貴貢獻，社會因而更加重視區議會。來自不同背景的議員，在18個
區議會裡，依循集體議事的規則務實工作，是做出成績的主因。
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打從07年開始在深水 扎根地區
的蘇俊文，4年來每日不停游走兩
個180度大不同的生活圈，發覺傳
統舊區生活環境出奇惡劣，無數街
坊更擔心來者「不懷好意」而堅拒
探訪。為改善居民生活狀況，蘇俊
文過去不斷關注治安不靖、滲水問
題、業主法團爭拗等，盡可能幫到
一個是一個，「有需要的人實在太
多，盡可能幫得就幫，初時可能轉
介或巡區搜查個案，期望帶動其餘
個案主動求助」。

改變社區從教育出發
蘇俊文坦言，過去接獲的法律諮

詢個案，大部分涉及業主法團爭
拗，質疑法團收受管理公司利益
等，但礙於口講無憑及搜證困難，
個案根本無從入手，期望可以從教
育源頭出發，教導市民多關心多聽
多問，以折衷方法避免法團屢出蠱

惑，「自身的律師本業，令自己對
法例比較敏感，有時法團會根據管
理條例進行維修，但部分無必要的
維修是有可疑，只是有證據已經交
由廉署跟進，其餘的則口講無
憑」。
此外，滲水同樣是困擾居民多年

的生活問題，蘇俊文說，過去不斷
向食環署及屋宇署的「滲水辦」跟
進問題，但經常被「未確定滲水原
因」而拖延，其實曾有承辦商以紅
外線探測，得知居民的確長期受盡
精神困擾，所以一定不會將個案拒
諸門外，「他們拒絕的文件字眼，
連我都識背，可以想像市民會幾
嬲，幸好經過長期爭取，部分個案
獲得優先處理」。

兼顧律師地區不言倦
蘇俊文07年初試啼聲參選區議會

選舉，可惜最終落敗，但他服務地

區的心從未變，「當然曾經有猶豫
過，要兼顧律師及地區兩方面的確
辛苦，有時遇上緊急法律個案要處
理，地區個案又等不得，唯有日頭
落區夜晚睇文件做結案陳詞，好辛
苦，但是非常值得，幸好有信仰教
我堅持不要氣餒」。
幾年間的地區經驗，教他學懂做

事不能「有勇無謀」，反而要顧全
大局以效率辦事，如果未清楚是非

黑白就盲目爭取，只會落得「撞板」
的下場。蘇俊文形容，地區工作與
法律本業不同，完全無法掌握，相
反需要團隊合力方能成事，「我落
區後深感自己不是超人，無得咩事
都包搞掂」。
蘇俊文在接受本報訪問後報名參

選深水 寶麗選區，截至9月17
日，該區並無其他人報名參選。

■香港文匯報記者 鄭治祖

受美孚新 居民阻止發展商
祥達興建屏風樓的司法覆核許

可申請被高等法院駁回影響，社區內同樣擁有
一幅空置用地的采頤花園居民，認為有關裁
決，意味法院宣布小業主採用司法覆核抗爭發
展商建樓已經失敗，為免「歷史」在區內重演，
數十名采頤花園居民，昨日早上環繞區內遊
行，並手牽手包圍申請地點及在鐵絲網綁上黃
絲帶，寓意以和平方式抗拒屏風樓，保衛家園。

李達仁發起遊行綁黃絲帶
活動發起人李達仁指出，采頤花園東面一幅

未用盡的土地，面積達8,350平方米，早前曾求
助於一些專業人士，發現最新的分區計劃大綱

核准圖內，該幅用地被劃為「住宅(甲類)」地
帶，即政府在覓地建屋困難下，可隨時將土地
作資助房屋發展(公屋/置安心/居屋)，大概可以
興建三幢樓宇，或供地政總署作賣地用途。
為杜絕美孚屏風樓事件在采頤發生，居民認

為必須及早向當局「說清楚」，社區要早點介入
土地用途的決定，不應每次都讓政府及發展商
主導。李達仁指，於7月發起一戶一信行動，已
得到過千戶采頤居民的支持，並找來規劃師協
助，於8月19日正式向城規會申請將有關土地改
劃為休憩用地，城規會於本月2日開始正式向公
眾諮詢。為向有關當局顯示居民「保護家園的
決心」，故決定於昨日早上在有關土地外圍發起
行動，希望引起社會廣泛關注，令政府在群眾
壓力下不反對有關的規劃申請。
李達仁已報名參選黃大仙新蒲崗選區，與新

民黨屈奇安競逐議席。
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■采頤花園居民在鐵絲網綁上黃絲帶，寓意
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